

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

## Los hombres invisibles

### Física recreativa

Los poetas antiguos tuvieron la poética idea de conceder a sus dioses el don de hacerse invisibles, facultad que comunicaban a los hombres en ocasiones solemnes: todos los que han leído *El ente dilucidado* saben que los duendes no son cosa del otro mundo, sino animalillos invisibles y traviesos que no hacen daño, sino algún ruido y algunas diabluras en las casas. El autor de las *Mil y una noches* nos habla de un talismán que tenía la virtud de hacer invisible al que le poseía; y madama de Girardin explica en uno de sus cuentos el gran conocimiento que tenía Balzac de la sociedad y de los hombres, por poseer un baston que tenía la virtud ya mencionada.

Todo hasta aquí no pasa de pura poesía; pero apenas hay ficción poética que no sea un presentimiento de realidades futuras. Por eso los hombres volaron en los cuentos antes de descubrirse el globo: se trasladaron rápidamente a otros países cuando no se había descubierto el vapor: se comunicaron con los ausentes con el auxilio de magos, antes de inventarse el telégrafo, y con los muertos, antes de que revelase su doctrina Hallan Kardec. ¿Será también un presentimiento realizable el don de la invisibilidad? ¿Se inventará un capote, ó un aparato, ó un envoltorio gaseoso que nos oculte a las miradas de los demás?

Ello es que eran invisibles muchos astros antes de que se descubriese el telescopio, y antes del microscopio muchos seres vivientes que bullen a nuestro alrededor; y continúan siéndolo mientras no se usan los citados aparatos. Invisible es el ladrón que se nos acerca en la oscuridad, é invisible todo aquel que se halla enfrente, pero lejos de nosotros. Los físicos explican perfectamente estos fenómenos, y saben matemáticamente qué condiciones necesitan los cuerpos para ser ó no visibles, y de qué manera se efectúa la vision.

Cada prójimo, exceptuando los ciegos, tiene en su casa una ó dos ventanas que nos atisban sin cesar, lo cual es para nosotros un registro molesto y continuado; no hay manera de que nos pongamos en sitio iluminado delante de una persona, sin que esta haga con la máquina fotográfica del ojo un retrato nuestro. Y conociéndose la manera de funcionar de ese aparato impertinente, ¿no ha de haber medio de burlarse y neutralizar su fiscalización?

Hay un medio eficaz para no ser visto de nadie: sacar los ojos a todos los nacidos; pero la operacion es arriesgada. Ahora bien, es indispensable hallar una manera de esconderse á la vista de los demás, como hacen los cuerpos microscópicos lejanos ó transparentes. Siguiendo la leccion que nos dan los primeros, tendríamos necesidad de reducirnos á las dimensiones del infusorio, rodeándonos de un sistema de lentes que nos empujese ó alejase ante la vista del observador. Este sistema tiene dos inconvenientes: que se vería el aparato, y una vez visto, nada más fácil al curioso que volvernos al tamaño natural con auxilio de microscopios ó telescopios.

Conseguir la transparencia que tiene el aire, sería el descubrimiento decisivo para obtener la invisibilidad; necesitaríamos aniquilarnos por medio de la cremacion para obtener el estado gaseoso, y aun así dejaríamos residuos visibles.

Ello es que sabemos enganar al que mira, tiñéndonos el pelo y pintándonos la cara: los pintores hacen creer al ojo que existen paisajes, edificios y personas de bulto en la superficie de un lienzo, de una tabla. Podemos pintarnos, ¿no podríamos borrarlos también?

No me cansaré de suplicar á los sábios que estudien este asunto interesante; y puesto que la luz es la que nos denuncia al sentido de la vista, iluminándonos espléndidamente, la ciencia será bien pobre mientras no encuentre una manera de oscurecernos ó apagarnos.

La niebla les está dando lecciones: en pleno día, al resplandor del sol, se alza de repente un vapor imperceptible y tenue, que todo lo envuelve: hombres, árboles, edificios y montañas se hacen invisibles.

Hay viajero que despues de atravesar en ferro-carril muchos kilómetros y cruzar el Canal de la Mancha por ver á Londres, tiene que regresar á su país sin lograr su deseo por estar aquella gran ciudad oculta en una espesa niebla. El talismán existe y los ingleses son invisibles la mayor parte del año.

¿No se inventará una manta inglesa del color de la niebla de Londres, empapada en un líquido cuya evaporacion rodee de una nube al que se emboza?

Pero sería un aparato muy grosero é imperfecto, propio solamente para desaparecer en el campo ó para jugar al escondite.

Sabido que la luz es la que ilumina nuestra imágen y la conduce al aparato ageno de la vision, no hay sino impedir que esto suceda para lograr el fin apetecido. ¿Cómo? Sería usurpar las atribuciones de los sábios hacer una invencion que les corresponde. Somos cuerpos opacos: en esta cuestion no podemos hacernos ilusorios; pero precisamente por carecer de luz propia seríamos invisibles por naturaleza si no se empujase el sol en alumbarnos. Luego no pedimos gollerías, sino que se nos restituya á nuestra primera condicion de seres invisibles, siquiera alguna vez que nos convenga.

Newton asegura, y los físicos le dan la razon, que los colores no existen en los cuerpos opacos: así es que el comerciante nos engaña cuando nos vende un vistoso chaleco verde: no hay tal verde: es que la tela absorbe seis colores del espectro solar y rechaza la luz verde: el engaño sube de punto cuando nos venden una caja de pinturas.

Ello es que de los siete colores del arco iris que reunidos forman la luz blanca del sol, absorben seis los cuerpos opacos y rechazan uno solo: como se ve, la tarea del físico está muy simplificada: si los cuerpos inutilizan seis rayos, los sábios sólo tienen que destruir ó hacernos absorber el sétimo. La cosa es tan pequeña, que no me atrevo á cavilar más por temor de hacer el descubrimiento y avergonzar á los sábios.

Diré más todavía: no sólo creo que el hombre podrá hacerse invisible á voluntad, sino que creo firmemente que algun sabio ha encontrado el procedimiento y se lo calla, para tener esa ventaja sobre nosotros.

Acaso oculta la invencion por temor de que abusemos de ella; quizá le aterra la idea de una poblacion de personas invisibles chocando en la calle unas con otras; quizá teme verse abofetado por manos ocultas en el aparato que inventó... Pero también puede callarse por egoismo...

No nos atrevemos á quejarnos de quien puede espiarnos con la mano levantada y golpearnos, sin que sepamos de donde viene el golpe.

Tengo mis motivos para sospechar la existencia de ese descubrimiento. ¿No habeis observado todos alguna vez como que los ojos se os nublan, ó que un obstáculo se interpone entre vuestros ojos y un objeto cualquiera?

Acaso cruza por la calle un sabio envuelto en el capote que le oculta á las miradas.

Cuando esto sucede, quitais el sombrero y saludais; es que pasan por delante de nosotros los hombres invisibles.

JOSE FERNANDEZ BREMON.

(De *El Liberal*.)

## Variedades.

En una de las escuelas de natacion de Berlin acaba de ensayarse un aparato de salvamento, barato, sencillo, de infabilidad demostrada y que puede llevarse siempre encima sin molestia de ningún género.

Consiste simplemente en una túnica de seda con tres bolsillos de caoutchouc: uno en cada lado y otro en la espalda.

Revestido de esa túnica, un joven que no sabía nadar, fué lanzado al agua. Instantáneamente una sustancia química contenida en los bolsillos, se descompuso, pasando al estado gaseoso y formando tres grandes vejigas, suficientemente hinchadas para mantener fuera del agua al joven cuya cabeza reposaba cómodamente sobre

la vejiga de la espalda como si fuera una almohada.

La cantidad de gas desarrollada es tal que durante dos dias las vejigas continúan suficientemente hinchadas para sostener á flote el peso de una persona.

Sabida es la aficion que los árabes tienen á las sentencias, cuentos y anécdotas. Hé aquí un apólogo muy repetido entre ellos:

Un sábio se embarca en una lancha para atravesar un ancho rio. Al comenzar á navegar el sábio se dirige al barquero y le dice:

—¿Conoces la historia?

—No.

—Entonces has perdido la mitad de tu vida.

—¿Conoces las matemáticas?

—No.

—Pues has perdido las tres cuartas partes de tu vida.

Apénas habia pronunciado el sábio estas palabras una fuerte ráfaga de viento hizo zozobrar la lancha.

—¿Sabes nadar? preguntó á su vez el barquero al pobre sábio que hacia esfuerzos desesperados por sostenerse á flote.

—¡Ah! no.

—Pues, entonces, has perdido toda tu vida.

De San Petersburg telegrafía al *Daily Telegraph* uno de sus corresponsales dando cuenta de una atrocidad inaudita, últimamente cometida en Pontivel, provincia de Koursk. Parece ser que el intendente de un rico dominio señorial de este distrito encerró en una granja á 119 mujeres que se habian negado á trabajar y protestado contra la impuesta servidumbre. Una vez encerradas, el monstruo mandó prender fuego al edificio y entre las llamas perecieron todas. El telegrama añade que se halla en prisiones y confeso uno de los autores del abominable delito.

Aunque todo sea posible en Rusia, no nos atrevemos á dar entero crédito á la noticia, en tanto que no esté debidamente comprobada.

Si es verdad lo que refiere una revista inglesa, la fotografía ha dado otro paso gigantesco.

Un fotógrafo de Henley-on-Thames, cerca de Londres, ha logrado fijar las imágenes con tal rapidez, que cuando pasan por delante de su casa los trenes de la gran línea del Este, con una velocidad de 90 kilómetros por hora, saca la imágen de la máquina con tanta limpieza como los objetos inmóviles del fondo.

Por medio de una corredera que se desliza con rapidez delante del aparato, la placa no queda expuesta á la luz más que 1/500 de segundo.

Otro fotógrafo ha tomado desde un buque, á pesar de su movimiento, la plaza de Berck con bañistas y curiosos.

Pero todavía hay quien ha hecho más: Mr. Audra ha fotografiado á una niña saltando con la comba, eligiendo para tomar la imágen ese insensible instante del salto en que la niña está en el aire.

En ese retrato se observa que la cabeza y el cuerpo salen con limpieza, no así los piés, naturalmente recogidos para dejar pasar la cuerda, que aparecen con vaguedad.

Cuéntase, en fin, de otro fotógrafo que ha logrado fijar la imágen de una golondrina volando.

El sabio naturalista Pablo Alhaiza ha publicado recientemente en Rio-Janeiro curiosos datos relativos á su ascension al pico de Orizaba.

El cráter hallase en un plano muy inferior al de la cumbre. Para alcanzar ésta, el Sr. Alhaiza tuvo que subir 7.200 escalones abiertos en la nieve endurecida por los indígenas que le servian de exploradores. Verificóse la ascension por el lado Sur, en cuya vertiente hallase libre de nieves un espacio de más de cien metros cuadrados, constituido por una mezcla de arena, cal y azufre. Del suelo, cuyo contacto es abrasador, despréndese un vapor sofocante, visible de cerca, pero no desde la falda del monte. Han sido infructuosos todos los esfuerzos y recursos empleados para penetrar en tan peligroso recinto.

En el condado de Sussex (Inglaterra) ha comparecido ante la justicia un niño de ocho meses.

Abandonado por su guardadora, revolcábase el chiquitín sobre el verde césped de una pradera, donde precisamente estaba tendida una magnífica bata de encajes. Zoe Mansfield, que así se llama ese precoz revoltoso, llega hasta el vestido y en poco ménos de una hora lo hizo todo trizas.

La bata pertenecía á miss Ana Mathew, que al verla así destrutada, presentó demanda de indemnizacion. Pero ¿de quién obtenerla? La nodriza era una pobre: su madre lo es igualmente. Utilizando una ley inglesa que autoriza en ciertos casos la responsabilidad en el porvenir de los menores por los daños que hayan cometido durante sus primeros años, miss Ana ha obtenido que el tribunal castigue al destructor mamoncillo al pago de 5.000 rs., valor de la bata, los cuales pagará si llega á tener fortuna.

Zoe no cesó de gemir durante la audiencia, y trató, finalmente, de arrañar la nariz del magistrado, cuando éste, despues de dictar la sentencia, quiso besar sus hermosas mejillas.

Una noticia interesante para nuestras lectoras. Se ha fallado uno de estos últimos dias en Bucharest un curioso pleito. La esposa del general Cornesco ha demandado á su marido por haberse negado á dejarla ir á las aguas minerales que le habia prescrito el médico.

El general alegó en su defensa que se habia negado porque carecia de dinero, y el tribunal ha autorizado á la demandante para pedir prestados 2.000 francos y marcharse á las aguas minerales, á pesar de la oposicion de su esposo.

## Tribunales extranjeros

### Revolver y constipacion del cerebro

Vamos á narrar las desventuras de un marido.

1.º Se casa.

2.º Trata de matar á su mujer y yerra el golpe.

3.º Es perseguido por la policia y no es juzgado por el Jurado.

Se volverá loco al ménos. Mr. Thuvier, que es su verdadero nombre, Crisóstomo en la intimidad, sólo ha perdido á medias la cabeza por no haber perdido á su mujer.

Conducido ante el tribunal, hé aquí el interrogatorio.

Presidente.—Podiais haber sido acusado de tentativa de muerte contra vuestra mujer, pero no sois perseguido sino por golpes y heridas.

El acusado.—Señor presidente; yo estaba constipado del cerebro.

P.—¿Veamos! Por estar constipado del cerebro se mata á su mujer.

A.—¡Sí!

P.—¡Ah! (Risas en el auditorio.)

A.—Esperad, pues; dejad que me explique. Mi mujer, que no es una buena persona (os lo digo en confianza), me abandonó un dia para irse con Gaillard, un vendedor de quesos de la calle de Amandiers, pasando por su criada, pero siendo en realidad su concubina...

P.—Admito que vuestra mujer fuera ligera de cascos, porque así lo comprobaban las informaciones; pero esto no era una razon para matarla.

A.—Esperad, pues. Aquella noche tenia yo el cerebro constipado...

P.—¡Ah! es verdad; se me olvidaba.

A.—Yo me habia paseado con los amigos, habia bebido un poco, pero sin nariz, salvo vuestro respeto... En fin, yo estaba tan constipado que entré en mi casa para buscar un pañuelo, abrí el armario para coger el pañuelo, y justamente me encontré con el revolver.

P.—Un revolver preparado, porque se ha encontrado con los cartuchos puestos.

A.—Es verdad que estaba todo dispuesto para matar á mi mujer, pero no hubiera sido aquel dia si el constipado de mi cerebro...

P.—¡Sí! ¡Eso es bueno! Estais preparado para matar vuestra mujer, teneis el arma dispuesta, y os encontráis donde sabeis que está vuestra mujer.

A.—¡Eso no! Fué la casualidad. Yo no

En Madrid, un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

veia claro, tenia los ojos, salvo vuestro respeto... en fin, yo estaba tan constipado que no sabia ni dónde iba ni lo que quería. Voy á la calle de los Amandiers sin sospechar nada, y veo á mi mujer hablando con su amante, y que se burlaba de mí, salvo vuestro respeto... ¡Oh! entonces, entonces no hay constipado que valga, bajo mi revolver, me le echo al bolsillo, voy á saltar sobre mi mujer, se salva en una tienda, corro detrás, disparo un tiro y me detienen.

P.—La bala dió en la puerta felizmente, resbalando y rompiendo un cristal. Vuestra mujer ha sido herida ligeramente en el brazo izquierdo.

A.—Lo que yo siento, señor presidente, es no haberla muerto, porque bien lo merecia.

P.—Buena manera teneis de arrepentiros! Y decís que habeis obrado sin premeditacion.

A.—No. Méns que nunca aquel dia; fui á buscar el revolver, y no me ocurre la idea de matarla si no la encuentro.

P.—Sentaos.

Los antecedentes del marido son excelentes. La reputacion de la mujer es de las más perdidas.

Un Jurado habiera absuelto á este hombre probablemente; pero el tribunal le ha condenado, aunque con pena benigna. Seis meses de prision.

## Espectáculos

La empresa del teatro de la Infantil va á aumentar su compañía para la temporada próxima, contratando algunos actores de reputado mérito, conocidos del público de Madrid y provincias, y los cuales empezarán sus tareas dentro de breves dias.

La célebre funámbula miss Zaeo, ha salido hoy de Valencia para Barcelona, dónde ha sido contratada para dar varias funciones.

Durante la próxima temporada funcionará en el teatro Martin una buena compañía compuesta de las señoras doña Pilar García, doña Teresa María, doña Josefa Galé, doña Vicenta Urrutia, doña Trinidad Sanchez, señoritas doña Concepcion y doña María Gonzalez, y los Sres. Yañez, Escrivá, Cubas, Perez, Catalan y Lojo.

Varios de estos artistas son ya conocidos del público de Madrid, que siempre les ha manifestado simpatías.

La empresa se propone poner obras escogidas y varias nuevas que le tienen ofrecidas varios distinguidos autores.

En el teatro Eslava se inaugurará la temporada el dia 3 de Setiembre, poniéndose en escena *Picio, Adán y compañía, La primera y la última* y *Música clásica*.

El primer actor D. Manuel Catalina ha llegado á esta corte. Segun nuestras noticias, parece que formará parte de una de las compañías que actuarán en uno de los teatros principales.

## Funciones para hoy

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las ocho y media.—Bocetos madrileños.—¡Viva el puerto!

ERECIOS MATRITENSES.—(Fuencarral, 98).—A las 8.—El rizo de doña Marta.—¡Cáscaras!—Un día á perros.—Elegido y elector.—Baile en todos los intermedios.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—La chinela y el retrato.—Para una modista un sastrero.—Un tigre de Bengala.—Los carboneros.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve y cuarto.—El robo de la princesa Bul-Bul, segunda parte de la Lámpara maravillosa desempeñada por 250 niños.

## Cultos

SANTO DEL DIA 30.—Santa Rosa de Lima. CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de Nuestra Señora de las Maravillas, calle de la Palma, donde es el segundo dia del Triduo de San Ramon Nonato á las diez habrá Misa mayor y por la tarde á las cinco en los ejercicios será orador D. Manuel Uribes terminando con la reserva.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de las Tribulaciones en Loreto ó la de las Angustias en San Fernando.



Tiempo perdido.

Hemos dicho varias veces, y hoy volvemos a repetirlo, que los conservadores no tienen otro sistema de hacer la oposicion que el de lanzar contra nuestro partido las mismas acusaciones a que ellos se hicieron acreedores cuando, en perjuicio de nuestra patria, regian sus destinos.

Acostumbrados a respirar en una atmosfera impura, dentro de la cual la libertad, el derecho y la justicia se asfixiaban; sin hábitos de buen gobierno y careciendo de la abnegacion y del desinterés que se necesitan para sacrificar en aras del bienestar del país las egoistas aspiraciones de bandera; incapaces de realizar reforma alguna de general conveniencia y a tentos tan sólo a llevar a la práctica medidas que redundaban en su provecho con menoscabo y detrimento de los intereses públicos, les onesta gran trabajo el admitir ahora que nuestro partido, inspirándose en más altos ideales, practique, como lo hace, lo contrario de lo que ellos hicieron.

Así, pues, para que su conducta censurable no lo sea aún más comparada con la de nuestros amigos, esfuérzense uno y otro día en contravenir los hechos dando los caracteres más alarmantes y los más monstruosas apariencias de ilegalidad a los actos más conformes con lo que los textos legales preceptúan.

Ellos barrenaron las leyes, conculcaron los más sagrados derechos, relegaron al ovido los principios de justicia, persiguieron con cruel saña a la prensa, destruyeron la libertad y evitaron por toda clase de medios las manifestaciones de la opinion pública, y ahora, sucediendo todo lo contrario, nos acusan de obrar lo mismo.

Ellos desbarajustaron la administracion, empobrecieron más y más la Hacienda y llevaron la intranquilidad y la alarma a todas las esferas donde el capital circula y el trabajo se manifiesta, y ahora tienen el inusitado descaro de atribuirnos semejantes procedimientos, siendo así que nuestro proceder tiende a evitar, de una manera eficaz y decisiva, la continuacion de aquella obra de perturbacion y ruina que con suma insensatez e increíble pertinacia acometieron.

Ellos no tuvieron acierto bastante ó autoridad suficiente para contener y extirpar el bandolerismo, que se ensañaba de ricas comarcas sembrando el luto y la desolacion en el animo de sus pacíficos habitantes, y ahora tienen la osadía de juzgarnos impotentes para reprimir el vandalismo, cuando ha sido preciso que nuestros amigos tomaran las riendas del Gobierno para que fuese un hecho la captura y exterminio de feroces criminales.

Ellos pusieron en practica todo género de coacciones, para que sus candidatos triunfaran en los comicios, en vez de cuidarse con preferente atencion de dignificar al cuerpo electoral, al que arrebataron siempre su independencia, y ahora nos dicen que hemos apelado a esa clase de manejos para conseguir la victoria, cuando en lo que llevamos de restauracion no se han verificado elecciones más libres que las que han tenido lugar dominando nuestra politica.

Ellos trajeron a las Cortes unas mayorías notables por el número, pero insignificantes por la calidad de sus elementos, y ahora suponen a la mayoría liberal falta de prestigio y de significacion, hallándose constituida por lo más selecto é ilustrado de nuestro partido.

Ellos vivieron en perpétuo cisma, y aún viven y vivirán, mientras estén a su lado Cánovas, Romero y Silveira, y ahora y siempre están hablando de futuras disidencias entre nosotros, y haciendo vaticinios, que nunca se realizan, sobre la ruptura de la fusion, la cual sigue cada vez más vigorosa y dispuesta a traducir a la práctica sus ideales.

Ellos, en fin, habiéndose regido constantemente por el capricho de sus jefes, nos suponen faltos de programa, cuando en diversas ocasiones se han hecho públicos los principios que integran nuestro credo, al que se ajustan perfectamente todas las disposiciones adoptadas por el Gobierno durante el breve tiempo que lleva al frente de los destinos de la patria.

Desengañense los conservadores: por mucho que insistan en sus injustificados ataques, no conseguirán el objeto que se proponen. Pierden el tiempo que emplean en atacarnos.

Para que su oposicion, tal como la hacen, se viese coronada por el éxito, sería preciso que los liberales dinásticos imitásemos en el poder lo que ellos hicieron cuando mandaban.

Y esto no sucede, porque entre la mayoría de las ideas y la generalidad de los procedimientos de uno y otro partido existe un abismo.

Hechos y dichos

El Cronista, sin acordarse de los bandidos que se fugaron de la cárcel de Guadix, ni de otras muchas cosas que debiera tener presente:

«Espera un colega de la hidalgala de los incendiarios que el día menos pensado se presentaran espontáneamente a los tribunales, evitando así las molestias de su captura.»

No nos extrañaría, sabiendo aquellos como ya sabrán, que el día que gusten pueden también escaparse de la prisión.»

Nuestro colega La Iberia, refrescando la memoria del órgano de los húsares:

«El colega romerista cree sucede ahora lo que ocurría durante el mando de su inspirador.»

Entonces se escapaban los presidiarios casi siempre definitivamente; y así al presente, se evade alguno no se hace esperar su captura.»

Los periódicos conservadores olvidan siempre lo que no les conviene recordar.

El Cronista dice hoy que su partido es el único que tiene condiciones de vida y organizacion en España.

En esto no hay modestia, pero tampoco hay verdad.

¿Cuántos comites conservadores hay en la Península?

¿Cuántos el Cronista, que es oposicion que puede hacerse pronto y dignos para que conociéramos esa brillante organizacion.

Cree La Integridad de la Patria que los fusionistas nos hanamos en el caso de aquellos que nunca están en mayor peligro de una catástrofe que cuando se consideran más felices y dichosos.

¡Una catástrofe! ¡Horror!

Para expresarse así el colega ha debido tener su animo dolorosamente impresionado por el recuerdo de lo que ocurrió el 8 de Febrero.

En la tarde de dicho día se consideraban los conservadores los seres más felices de este mundo; pero ¡ay! sobrevino la noche, y entre sus negras sombras se ocultó, quizá para muchos años, la dulce, serena y riante felicidad que disfrutaban.

Desde aquella catástrofe se han vuelto tan sombríos, que no hacen otra cosa que vaticinar a sus contrarios grandes peligros y calamidades.

Hemos recibido el número prospecto de El Debate, periódico madrileño, que viene a defender las doctrinas del partido liberal-dinástico.

Celebramos la aparicion de nuestro colega y le deseamos larga y próspera existencia.

Tratando sobre si se realizará ó no la supresion del descuento en los haberes que perciben las clases pasivas, El Cronista, que opina no se suprimirá dicho descuento, dice:

«Ya saben los pasivos que toda falta moral tiene su pena, y que el descuento es el castigo de la ingratitud.»

Pero, señor, ¿qué falta han cometido los pasivos? ¿Con quién han sido ingratos?

¿Acaso con los amigos del colega? Explíquese El Cronista.

La Patria refiere una historieta de supuestos abusos electorales, que apenas si se diferencia de las que nos relatan los demás colegas conservadores; encabezántola con las siguientes líneas:

«De cómo el candidato republicano señor Uliba, auxiliado por el Gobierno (el Gobierno siempre tiene la culpa de la derrota de los conservadores), ha derrotado al señor marqués de Cabra en su propio distrito.»

¿En su propio distrito? ¿Lo recibió en herencia el señor marqués de Cabra?

«Somos los más y mejores.» Esto lo dice El Cronista.

La calidad ya es conocida por el país y en cuanto a la cantidad ya han decidido los electores.

Los húsares están ahora de reemplazo y hasta... retirados.

Dice La Epoca:

«Conste que nosotros no pertenecemos al número de los conservadores que, según un colega, están animados de grandes esperanzas de alcanzar pronto el poder.»

La Epoca, por lo visto, comienza a recobrar la calma que perdió con la caída del poder de sus amigos.

Felicitemos a La Epoca.

De El Cronista:

«Nuestras filas siempre abiertas para recibir a los convencidos.»

¿Convencidos? ¿De qué? ¿De su nulidad?

De un periódico:

«¿Que hemos de hacer, pues?

Poner término a esas divisiones. (Las democráticas.)»

Pero ¿cómo?

«Habría de sacrificar todos y cada uno de los grupos su personalidad y sus aspiraciones para colocarse a los órdenes de un ómnibus para satisfacer su soberbia.»

Esto es imposible.

Es imposible, con efecto, la union democrática. Los demócratas desconfían hasta de sus hombres, y con esa desconfianza y esa independencia absoluta que no reconoce jefe alguno, la union democrática, repetimos, se hace imposible.

Pobre democracia!

Han dicho algunos periódicos que el Sr. Alonso Martínez ha obtenido en uno de los varios distritos por donde ha sido votada su candidatura, mayor número de votos que electores hay en el censo.

No creemos exacta la noticia; pero si lo fuera, conociendo como conocemos la rectitud de nuestro ilustre y querido amigo, no dudamos en asegurar que no aceptaría la representacion de ese distrito.

Oficial

La Gaceta de ayer publica las siguientes disposiciones:

Ponente.—Real orden estableciendo la distribución de las asignaturas que han de estudiarse para los títulos de maestros de primera enseñanza elemental y superior.

Ultramar.—Continuacion de las ordenanzas generales de la renta de aduanas en la isla de Cuba.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Ultramar.—Real decreto nombrando a D. Augusto Comas, catedrático de la facultad de derecho de la universidad cen-

tral, vocal de la comision de codificacion de las provincias de Ultramar.

Exterior

Asuntos de Irlanda.

En Irlanda sigue reinando gran agitacion, y á cada momento se producen nuevos escándalos.

Con motivo de un embargo a un colono que no pagaba sus arrendamientos, se produjo el día 23 una seria colision entre a policia y el pueblo rural de Rathkeale, habiéndose verificado, despues de la lucha gran número de prisiones.

En Dublin se reunió el mismo día el Comité de la Land-league, é inmediatamente despues se celebró un meeting presidido por Mr. Sexton, miembro de la Cámara de los Comunes y uno de los personajes que más figuran entre los home-rulers. En el discurso pronunciado por este señor se aseguraba que todo lo bueno que tiene la ley agraria se deba á la agitacion irlandesa, que ha sabido imponer al gobierno las ideas del pueblo. Pero antes de que el pueblo irlandés, añadió el orador, se entregue a examinar el land-act a sangre fría, el gobierno debe hacer que vuelvan a sus casas los colonos expulsados, y que sean puestos en libertad los que fueron presos en virtud de la ley de coartacion.

En el meeting de que estamos hablando se dió cuenta de haber recaudado, aquella semana la cantidad de 1.315 libras esterlinas, de las cuales 800 habian sido enviadas por los simpatizadores que los irlandeses tienen en los Estados-Unidos.

Los gastos hechos durante la semana por el Comité de la Land-league ascienden a 900 libras, según dijo Mr. Sexton, quien añadió que aún quedaban muchos fondos de repuesto.

Otro hecho leemos en los periódicos ingleses, que prueba lo que llevamos dicho: que la Liga irlandesa continúa con sus trabajos.

En la estacion de Miland, en Birmingham, se presentaron hace pocos días dos individuos a facturar un gran cesto, que dijeron contener chizado y que iba dirigido a un Mr. Green, empleado de la estacion del ferrocarril de York.

Mientras los empleados sentaban en sus libros la expedicion, los dos hombres echaron a correr. Los factores del ferrocarril concibieron sospechas y abrieron el cesto, que contenía cinco botas de pólvora, algunas cajas de capsulas, unos 200 cartuchos y una espuera escrita con ispaiz, concebida en estos términos: «Vuestra mujer espera aquí el miércoles: cuidada con el cesto.»

La comision del ferrocarril dió parte á las autoridades, que inmediatamente empezaron a hacer averiguaciones, hasta ahora infructuosas, para descubrir á los culpables.

Un periódico francés cuenta en la forma siguiente el siguiente suceso:

«Un conjunto de hombres armados agiles de policia encargados de hacer una informacion sobre el misterioso descubrimiento de una gran cantidad de minas explosivas, se le sumaron sup se descubrieron.

El lunes último, dos hombres llevaron a la estacion del ferrocarril un cesto dirigido a Mr. Green, en la estacion de York: el cesto contenía zapatos, según dijeron los factores, y cinco paquetes en un cuarto inferior a que se referían. Este paquete fue el primero de su especie que se descubrió, y el jefe de estacion dió orden de abrirlo, y éste antes de expedirse.

En el lugar de destino habia cinco cajas de pólvora, una cantidad de capsulas, 200 cartuchos, mas un papel en el que iban escritas estas palabras: «Vuestra mujer espera el miércoles; tebea cuidada del cesto.» El asunto fue encomendado inmediatamente a la policia.

Hasta ahora no han podido ser habidos los dos hombres que llevaron el cesto a la estacion, y se sospecha si el envío de la pólvora tendria por objeto algun nuevo crimen.

Alemania.

El Gobierno alemán, con el proposito de mantener secreto el nuevo movimiento de caballeria en las grandes maniobras que se han de efectuar en Konitz, ha recusado la autorizacion que para asistir a ellas habian pedido algunos oficiales extranjeros.

La Gazette de la Croix confirma que el Parlamento alemán se reunirá en el mes

de Noviembre y las Cámaras prusianas hácia mediados de Enero. El Parlamento se ocupará ante todo del presupuesto, del proyecto de ley regulando los gastos que ocasionará la anexion de Hamburgo á la union a duanera y á la de la intervencion. La ley sobre la seguridad de los obreros contra los accidentes no se presentará sino en una sesion ulterior; las relaciones sobre los accidentes señalados en lo que va de año, no llegan á Berlin hasta el mes de Diciembre, y por lo tanto demasiado tarde para que el negociado del Interior pueda terminar su trabajo antes de la clausura de la sesion parlamentaria, por más que se encuentre ya muy avanzado. Lo que hace principalmente que la convocatoria para las Cámaras prusianas se retrarde hasta la segunda quincena de Enero, plazo fijado por la Constitucion, es el atraso en que se encuentran los trabajos del presupuesto.

Telegramas

París, 27 (12,30 t.)

Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior español, 25 1/4. Idem id. exterior, 26 9/8.

Lisboa, 27.

El Sr. D. Luciano Cordeiro, secretario de la Sociedad Geográfica de Lisboa, ha marchado hoy para Venecia con el objeto de asistir al Congreso de geógrafos que debe tener lugar en aquella ciudad.

París, 27.

En la Bolsa de hoy ha circulado el rumor de haberse agrayado el emperador Guillermo.

Ningun despacho de Berlin confirma esta noticia.

Saida, 27.

El coronel Negrier arrasó la tumba del Morabito Sidi-Cheick, pero respetó los restos, que fueron conducidos a la mezquita de Geryville, tributándosele honores militares.

En Soussa se han adoptado grandes precauciones contra los árabes. La ciudad ha permanecido cerrada muchos días.

Ha circulado el rumor de haber sido atacado el campamento francés de Hammanet por muchos miles de árabes, que fueron rechazados con grandes pérdidas. Tambien se dice que ha sido atacado el campamento de Gabey, pero esta noticia necesita confirmacion.

París, 27.

Ha sido llamado a esta capital el cónsul de Francia en Túnez Sr. Roustan, con objeto de concertar algunas medidas encaminadas a asegurar la tranquilidad en aquella regencia.

Washington, 27 (12 m.)

El estado del presidente, Sr. Garfield, es muy alarmante. Sus fuerzas decrecen gradualmente.

París, 26.

No se ha tratado todavía de convocar la Cámara de Diputados antes del 10 de Octubre próximo. Carecen de fundamento los rumores de crisis ministerial antes de la reunion de las Cámaras legislativas.

Argel, 26.

En el camino de hierro de Kreider se ha producido un accidente. En un accidente ya al ochocientos kilómetros de Argel, y se acababa de construir a principios de Octubre próximo. Las provisiones de toda clase, necesarias para la campaña de Octubre próximo, van llegando a Geryville y Mechera con abundancia.

Túnez, 26.

Al marchar sobre el territorio de la tribu de Hammanet las tropas francesas, al mando del coronel Châp, fueron atacadas el 20 de este mes por 1200 jinetes árabes. El coronel se defendió con energía durante seis horas y rechazó por fin a los árabes, matandoles 15 hombres é hiriendo muchos otros. Por su parte, las tropas francesas tuvieron un muerto y tres heridos. Una division se prepara á atacar a las tribus de Hammanet, si es necesario.

Berlin, 26.

La enfermedad del emperador de Alemania ha a consecuencia del enfriamiento que comenzó a principios de esta semana, pero que desde el miércoles último desapareció por completo encontrándose ya perfectamente restablecido.

Despues oficiales de Italia desmienten terminante que el rey Humberto proyecte un viaje a la capital de Alemania.

Londres, 26.

El discurso pronunciado por la reina Victoria con motivo de la clausura del Parlamento hace constar las amistosas relaciones con todos los gobiernos, la ejecucion pacífica por Turquía del convenio referente a Grecia, las seguridades dadas por Francia respecto a Túnez y Tripo-



li, y la declaracion de que Inglaterra no intervendrá en la lucha de Afghanistan...

Roma, 28.

Circula el rumor de haber quedado suspendidas indefinidamente las negociaciones entre Rusia y el Vaticano.

Se asegura que los obispos de todos los países que se reunirán con motivo de la canonizacion de Pio IX, serán invitados a redactar una nota relativa a la actual situacion del papa.

Washington, 29.

El Sr. Garfield está mejor.

Londres, 29.

La reina Victoria ha creado seis nuevos pares de Inglaterra.

El Times de hoy cree que el objeto del viaje del Sr. Malles a Constantinopla es el arreglo de la cuestion relativa a la ocupacion mixta de Turquia por tropas francesas e inglesas...

Noticias

Ayer se recibió en el ministerio de Ultramar el siguiente telegrama:

Manila, 28.

Al ministro de Ultramar el gobernador general de Filipinas.

Fuertes y repetidos vaguios. Averías en barcos mercantes y grandes destrozos en provincias Centro y Norte Luzon...

A la vez muchos temblores, hasta ahora sin consecuencias. El espíritu público abatido. Acudo a todo como es mi deber.

El gobierno de S. M. ha telegrafado al general Primo de Rivera que deplora las desgracias que han ocurrido y que cuente con su apoyo para remediarlas en lo posible.

El Sr. Arderius ha dirigido al Sr. Albarada una razonada instancia pidiendo que se reconozca la por cinco años la subvencion propuesta por la Academia de Bellas Artes...

El Sr. Arderius ofrece construir un espacioso y elegante teatro, de nueva planta y organizar una compañía de ópera española con los artistas compatriotas nuestros...

Parasu proyecto cuenta con partituras de Arrieta, Barbieri, Caballero, Marqués y Chapí, las que hay del repertorio y mientras se escriben otras con traducciones de las más notables del extranjero.

En la sesion de hoy del ayuntamiento, discutirse, segun dice un colega, el expediente que existe sobre reforma del sistema de andamiaje que se emplea en las obras.

La compañía trasatlántica, con el objeto de dar satisfaccion a las numerosas peticiones que ha recibido acerca del establecimiento de un servicio entre Orán y Car-

tagena, ha aumentado con esta nueva escala el servicio de su línea de Marruecos.

En esta atencion, el vapor Ville de Jan-ger saldrá de Orán un jueves si y otro no, a las ocho de la noche, para llegar a Cartagena el viernes a las diez de la mañana...

Dicho vapor saldrá de Orán para Marruecos el mismo sábado a las ocho de la noche.

Este servicio ha tenido principio en 25 de Agosto.

Desde mañana se restablecerán las antiguas horas de despacho señaladas a los empleados en el ministerio de la Gobernacion.

En los centros oficiales se recibieron anoche los telegramas siguientes:

Zamora, 28 (4'45 t.)

El gobernador:

El tren de recreo que salió esta tarde para Toro con motivo de la feria, descarriló en el kilómetro 88 por interposicion en la vía de un buey, que fué destrozado.

Cádiz, 28 (4'20 t.)

A la una y media de esta tarde ha llegado a este puerto el vapor-correo Andrica, procedente de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas...

Huelva, 28 (7'30 n.)

El gobernador:

Hoy no se ha recibido la correspondencia de esa corte, por no haber enlazado en Sevilla el tren correo.

Santander, 28 (4'15 t.)

El gobernador al ministro de la Gobernacion:

Invitados los reyes, como dije anoche a V. E., para asistir a la corrida de toros que hoy se celebra en esta ciudad, la real familia salió a la una y media de Comillas, a bordo del vapor auxiliar de la compañía de Lopez...

Santander, 28 (9 n.)

La corrida de toros ha terminado sin novedad, quedando SS. MM. y AA. muy complacidos. A la salida de la plaza han sido calurosamente vitoreados.

Segun El Liberal el señor ministro de Hacienda está resuelto a modificar la ley vigente de presupuestos, en la parte que se refiere al ingreso y ascenso de los funcionarios públicos en las dependencias del Estado.

Añade que el Sr. Camacho establecerá una escala de categorías, dentro de las cuales podrá tener ingreso cada funciona-

rio con arreglo al número de años que cuente de servicio.

Y que sufrirán algunas modificaciones las condiciones que la ley exije actualmente para el nombramiento de gobernadores, directores y subsecretarios.

Segun El Siglo Médico, las faringitis agudas de formas eritematosas, ulcerativas y en algunos casos flegmonosas, las amigdalitis, las faringo-laringitis y las otitis por propagacion; las laringitis poco intensas y las laringo-bronquitis; los catarros gástricos ó duodenales, las angio-colitis catarrales y las colitis, han dominado perfectamente en la semana que acaba de terminar.

Las fiebres palúdicas han experimentado algun acrecentamiento y las erupciones van disminuyendo en sus formas resesólica y variolosa; las toses convulsivas tambien han decrecido notablemente.

Durante el primer semestre de este año hemos exportado a Francia hectólitros de vino 3.140.547.

Paris, Burdeos, Cete y Port-Vendres son los puntos a donde afluye más la exportacion vinícola española. Calculando, incluso todos los gastos, a 42 céntimos el litro, representan los 3.140.547 hectólitros, la suma de 131.902.974 pesetas.

Durante ese mismo semestre la importacion de vinos italianos ascendió a hectólitros 1.162.225.

España sigue siendo la nacion que importa más vinos en Francia.

Ayer se recibieron en Madrid, firmados por el rey, los 39 decretos correspondientes a igual número de nombramientos de senadores vitalicios.

No hay en la lista de personas elegidas por el Gobierno para obtener aquella elevada investidura, innovacion alguna ni nombre distinto de los que ya conocen nuestros lectores; lo único que ocurre de nuevo es la duda de si los decretos a que nos referimos habrán de publicarse en la Gaceta antes ó despues de que se verifique la renovacion de senadores electivos...

Dice nuestro apreciable colega El Correo:

«Sigue en la prensa el tema consabido de las disidencias del porvenir, y de la actitud que tomarán diferentes importantes personas de la situacion que se suponen disgustadas.

Y como de esto de hijo ha de seguir hablando, sea cualquiera el éxito de los pronósticos, como se habló en tiempo del Sr. Cánovas y como se hablará ahora hasta la caída del Sr. Sagasta, lo más prudente es ir viendo juego para no dar notas en falso; y mientras tanto repetir lo que ya tenemos dicho: es demasiado temprano para estas cosas; no hay motivo formal en que apoyarnos, y por ahora no se perciben

síntomas claros de la enfermedad de que se trata.

El opulento marqués de Comillas, en su deseo de hacer más agradable la estancia de S. M. el Rey en aquel puerto, ha preparado un precioso tiro de pichon en el jardín del palacio.

Ayer intentó arrojarle por el viaducto de la calle de Segovia una mujer de unos 58 años de edad, que iba con su marido, ambos en completo estado de embriaguez.

Segun los últimos telegramas recibidos en Gobernacion, han sido proclamados unos 300 diputados, y solo en dos distritos han ocurrido ligeros incidentes.

En el de Tudela surgió la duda, para dirimir un empate, de si la comision del censo podia anular unos que del escrutinio definitivo resultaron nulcs; y consultado el caso, fué resuelto anoche mismo por el señor ministro de la Gobernacion con arreglo a la ley, quedando proclamado el candidato en contra del cual se querian aplicar dichos votos.

En las Baleares han sido proclamados dos de los tres candidatos que habian obtenido mayoría; y en lugar del Sr. Mesa, que ocupaba el tercer lugar de la candidatura, fué proclamado el candidato de oposicion, Sr. Obrados.

Ha sido muy bien recibida en Puerto-Rico la suspension de los nuevos aranceles de Aduanas.

Probablemente entre los meses de Abril y Mayo del año próximo, segun dice un colega, emprenderán los reyes otro viaje por mar, para que la reina conozca las provincias de Levante.

Tambien es posible que uno de estos dias se organice una cacería en Picos de Europa, en obsequio del rey.

Segunda edicion

Algunos periódicos han supuesto que nuestras relaciones con Francia en el asunto de Saida se han torcido y de este supuesto hacen deducciones y peticiones altamente imprudentes.

En primer lugar no es cierto que hayan sufrido alteracion alguna el curso ó índole de las negociaciones y en segundo lugar, hallándose fuera de Madrid nuestro amigo el señor ministro de Estado, nada podia hacerse y nada se ha hecho, con efecto, de nuevo en esta materia.

Vemos con sentimiento que hay quien se empeña en llevar este delicado asunto por las vías del ruido y de la patriotería con objetos que no se nos alcanzan.

La familia real continúa sin novedad en Comillas, segun telegrama oficial de esta tarde.

Pasado mañana llegarán a Madrid los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

El ayuntamiento, en su sesion de esta tarde, ha despachado gran número de expedientes administrativos de escasa importancia para la publicidad.

En la sesion secreta que celebró despues la Corporacion, el alcalde preguntó a la comision correspondiente sobre el asunto de los andamiajes ó proyecto de reforma que evite en lo posible las desgracias tan frecuentes en las obras de esta capital...

Telegrama oficial recibido esta tarde: Zaragoza, 29 (12 m.)

Ministro de la Gobernacion al gobernador.

La máquina del tren núm. 602 ha descarrilado en el kilómetro 169 ocasionando la muerte del mozo Marcelino Andía, varias contusiones a algunos viajeros y a los individuos de la brigada de trasbordo y el destroz de diez wagoes.

Durante todo el dia de hoy no se ha recibido en el ministerio de Ultramar nuevas noticias sobre lo acaecido en Filipinas, por cuya razon se ha telegrafado esta tarde al general Primo de Rivera pidiéndole detalles sobre el suceso y las desgracias que haya ocasionado.

El gobernador civil de Cádiz ha telegrafado hoy al Gobierno participando que segun las últimas noticias recibidas de Canarias, han triunfado el ministro de Ultramar Sr. Leon y Castillo, y los señores Bravo, Joven y Castañeda, adictos, sin oposicion, y los Sres. Pérez Zamora, Torres, Casada y Villador por Santa Cruz de Tenerife.

Con motivo de las noticias publicadas por algunos colegas sobre las negociaciones pendientes entre Francia y España por los sucesos de Saida, este asunto á vuelta a ocupar preferentemente la atencion de los políticos a la vez que los últimos detalles electorales.

Telegramas de la tarde

Paris, 29 (12'30 t.)

Apertura de la bolsa de hoy: 3 por 100 interior español 25 1/4. Idem exterior 26 9/8.

Bolsa.

DEL DIA 29 DE AGOSTO. COTIZACION OFICIAL.

Table with financial data: Renta perpetua al 3 por 100 interior, Deuda amortizable con interes 2 0/0 int, Bonos del Tesoro de 500 pts 6 0/0 anual, etc.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL Calle de la Reina, núm. 8, bajo

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

lo que vamos a combatirte, á tí, que vas á morir en breve para el mundo y para Dios.

—¿Qué quieres decir, Agustín Gudiel? —exclamó el rey;—habla sin enigmas.

—¡Mirad!—añadió el prelado.

Y extendiendo la mano, señaló las dos filas de monjes que se habian detenido.

—¿Qué significan esta farsa?—replicó don Pedro.

—¡Silencio, sacrilego!—respondió Gudiel;—ese ataud es el que va á recibir al hombre que se llamó rey de Castilla.

—D. Pedro de Castilla,—repuso el desgraciado con risa forzada.—¿Pues quién soy yo entonces?

—El hombre sin nombre, el impio, el maldito por el Señor, de quien tolos huían como de un apestado.

—¡Hacedlo,—dijo el rey con reconcentrada cólera;—quiero ver hasta dónde llegan mi paciencia y vuestra audacia.

Dos ballesteros, encorvados bajo el peso de un enorme capote, se aproximaron á la berbacana.

Despues un monje que llevaba una cruz dorada envuelta en un paño negro, como muestra de desolacion y duelo, se aproximó tambien.

La Paloma y sus hijos acababan de subir a la plataforma y rodeaban al rey.

—Ahora, os ordeno bajo la pena de excomunion mayor, á todos los servidores del réprobo, abrir las puertas de este castillo.

VI.

Diferencia que habia del cariño de la cristiana Paloma al de la judía Raquel.

Todos los hombres de armas arrodillados en las murallas, se levantaron disponiéndose á bajar el puente levadizo.

—Os lo prohibo,—exclamó D. Pedro;—si habeis olvidado vuestro juramento de fidelidad, tendreis lugar de conocer el peso de mi cólera.

—¿Es necesario resistir las órdenes del obispo, madre?—preguntó Diego Lopez á la Paloma.—¿Deberemos impedir que nuestros compañeros hagan traicion al rey?

Pero desde la amenaza lanzada por Agustín Gudiel, la anciana temblaba convulsivamente, mirando á D. Pedro con los ojos llenos de lágrimas.

Esta mujer, que jamás habia sentido el miedo por sí misma parecia presa por la primera vez de su vida por un vivo sentimiento de terror que en vano trataba de dominar.

Y es que aquella anciana que en religion rayaba muy alto y que se enorgullecía con descender de antigua sangre cristiana, que estaba imbuida en todas las supersticiones de su época y de su país, habia sido herida como por un rayo por la impresion solemn del prelado. Su afecion por D. Pedro

era profunda y absoluta, puesto que no habia podido extinguirla en su corazon por el horror secreto que le inspiraba el amor de D. Pedro por la judía Raquel y la morisca Aixa.

Multitud de veces se habia reprochado como un crimen esa ternura que le hacia perdonar lo que ella calificaba de pecados de su querido hijo; pues consideraba como una grave ofensa contra Dios tocar solamente una mano de un moro ó judío.

Tenia, ademas, como la mayor parte de los españoles, una devocion particular á la Santa Cruz; pues habia nacido el dia 3 de Mayo, en que se celebra la fiesta de esta gloriosa enseña, y habia obtenido de don Pedro, despues de muchas instancias, llevase suspendida de su cuello una de oro que ella le regaló, creyéndole entonces al abrigo de toda desgracia y castigo celeste.

Abraza á tan poderoso talisman, pues citaba más de cien ejemplos en apoyo de su creencia.

Un dia en una escaramuza, el rey cayó por efecto de un rudo golpe de lanza; pero cuando todo el mundo le creia muerto se encontró sólo la señal de la lanza sobre la cruz que habia amortiguado el golpe.

En la guerra contra Aragon, D. Pedro se hallaba embarcado en una galera, que tropezó contra un escollo haciéndose pedazos, pero pudo llegar á tierra firme sano y salvo, abrazado á un madero que tenia la forma de una cruz; así es que es muy fácil juzgar cual seria el terror de la vieja Paloma, al escuchar de boca de Gudiel la amenaza de excomunion.

—¡Oh! ¡Dios mio!—exclamó juntando sus manos, ¿por qué has atraído sobre tí,

hijo mio, la cólera del cielo? Tú te ríes, pero es una cosa terrible sentir sobre sí el peso de su divina justicia.

Siempre he rogado por tu salvacion; he cumplido con todos los preceptos de la iglesia; no he hecho daño á nadie, esperando comparecer bien pronto ante el tribunal del Eterno, y merecer gracia de él.

Y sin embargo, ahora se trata de mi condenacion si continúo amándote y sirviéndote. ¿Tanto cariño, debe ser un pecado del que Dios haya de pedirme cuenta?

Los hombres de armas, se dirigieron al puente levadizo. El obispo al ver á los hijos de la Paloma permanecer inmóviles, lo mismo que á D. Fernando de Castro y Men Rodríguez de Sanabria; les gritó de nuevo:

—¿No habeis entendido mis palabras?

La anciana nodriza se aproximó al rey, y cogiendo una de sus manos, le dijo:

—Pedro, te lo suplico; humíllate ante Dios; lejos de rebajarte, te honrarás y mucho, humillándote ante su divina majestad: seria hacer alarde de un orgullo impio, resistirte á sus mandatos.

—Sobre todo, cuando estos son dictados por uno de mis antiguos aduladores, que se guardaba muy bien de encontrarme culpable, cuando su tío Pedro Gomez Gudiel servia gustoso de carcelero á la reina Blanca; y yo hacia de él uno de los canónigos de Sevilla,—respondió friamente D. Pedro.

—Reunios, madre mia, á los que van á abrir las puertas de esta fortaleza; vos que me habeis enseñado á juntar las manos y orar ante Dios, abandonadme como los otros.

—¡Oh!—repuso la anciana temblando

como si hubiese visto abrirse un abismo ante ella.—Yo no tengo el derecho de juzgar á los ministros de Dios que se han separado de tí, pero todavia es tiempo de que te arrepientas; yo rogare tanto por tí, querido hijo, que tus pecados serán perdonados; ahora mismo voy á arrojarme á los pies del obispo.

—¡Ve,—repuso duramente el rey,—puesto que tu corazon no te inspira más que vanas súplicas y una cobarde sumision.

Pero la Paloma, sin dejar la mano de D. Pedro y contemplándole con ansiedad, cayó de rodillas.

—¡Oh! no me hables de ese modo tan cruel, hijo mio; puesto que te he preferido hasta hoy á mis propios hijos y á mí mismo; te preferiré tambien á Dios y permaneceré contigo. Y sin embargo, es horrible perder voluntariamente el alma, cuando se ha vivido siempre bajo los preceptos de la religion y habereducado á sus hijos en la creencia de Dios.

—Comprendes bien, Pedro? Seré precipitada en el infierno, donde los malditos, blasfemos y traidores sufren espantosos tormentos sin esperanza de perdon; y los ángeles se cubrirán el rostro con sus alas, para no ver á una miserable pecadora como yo. En cuanto al desprecio que me espera sobre la tierra, lo soportaré con resignacion por amor á tí; pero ni puedo, ni debo exigir á mis hijos el mismo sacrificio. ¿No es verdad, Pedro? Una madre puede ordenar á sus hijos que derramen la sangre por su rey, pero nunca que arriesguen su salvacion; jamás podré tener el

(Continuará).



# CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zará, el Cumin de Riga, el Chartreuse legítimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologno.

Está en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

# ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO  
REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, mem-  
bretes, circulares, estados de todas cla-  
ses, letras de cambio, recibos talonarios,  
billetes de rifas, tranvías y espectácu-  
los.

Tarjetas, esquelas de defunción, de  
participación de enlace, etiquetas para  
vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc. y  
en general, todos los trabajos pertene-  
cientes al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS  
REINA, 8, BAJO

## CHOCOLATES

DE  
MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

## OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.

# ¡VIVITOS Y COLEANDO!

## AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 88, droguería; Montera, 35, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 100, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

### LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Coude; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 23; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadix, Baluarte y San Jerónimo, 8; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

### COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2.

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

### SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMÍA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.  
Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Blandido perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican, Pruébese. Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.  
Lobo, 15, principal.

### LA NINEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:  
Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.  
Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses  
Local nuevo



### RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre ó impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir ó elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limpiar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27  
frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE  
VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA  
Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.  
Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA  
PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES  
San Bernardo, 41, Madrid.

### GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

# LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecerlos. La variedad de las alhajas que expone-mos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pederías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pederías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

## VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

## EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administracion y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

## NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos. Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

## VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris.

On parle francaise.

## CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑÍA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

## CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

## FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricacion, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de esta periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

## JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes  
Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

# GACETA UNIVERSAL

## MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administracion; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

## ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.